
想要在F1赛道上一鸣惊人
或实现逆转，从来都不是仅靠个
人能力便可实现的。在周冠宇惊

喜首秀的背后，人们可以看到阿尔
法 ·罗密欧赛车在整体性能上的大

幅提升，更可以看到法拉利动力单元
的成功。
从上赛季车队积分榜上的倒数第

二名和倒数第一名，摇身一变，成为
2022赛季的新贵，阿尔法 ·罗密欧与
哈斯两支车队的状态神奇同步了。或
者说，这一点都不神奇，因为它们同属
于———法拉利动力单元阵营。

在上周末的巴林萨基尔赛道，法
拉利迎来了久违的胜利：勒克莱尔赢
得冠军，塞恩斯排在第二。在该分站
前，跃马车队的冠军荒已持续了45站，
是车队历史上第二长的无冠惨淡期
（第一长持续了59站，发生于上世纪
90年代前半段）。法拉利上一回包揽
分站前两名，还是2019赛季的新加坡
站，当时的车手组合是维特尔搭档勒
克莱尔。
在赢得分站冠军后，勒克莱尔表

示赛车性能较上赛季有了非常明显的
提升，尤其动力单元的表现更让人惊
喜。“我认为这非常明显，阿尔法 ·罗密
欧和哈斯的赛车都证明了这一点。”

目前，F1里共有四家动力单元制
造商，分别是法拉利、梅赛德斯、红牛-
本田和雷诺。其中，使用法拉利动力单
元的车队是法拉利、阿尔法 ·罗密欧与
哈斯，梅赛德斯阵营是梅赛德斯、迈凯
轮、阿斯顿 ·马丁和威廉姆斯，红牛-本

田阵营是红牛和阿尔法 ·陶里，使用雷
诺 动 力 单 元 的 则 只 有 阿 尔 平
（ALPINE）车队。

尽管动力单元并不代表一辆赛车
的全部性能，但身处同一阵营的车队
确实会甘苦与共。以之前两个赛季为
例，由于法拉利动力单元表现乏力，所
以阿尔法 ·罗密欧与哈斯就处在了10
支车队的末流。如今，法拉利一朝得
道，这两支同阵营车队也跟着名次飞
升了。
上赛季，阿尔法 ·罗密欧车队共得

积分13分，如今新赛季才比完一站，它
已有9分到手，暂列车队榜第四位。这
对比，可不就是反差强烈嘛。类似情况
也发生在了哈斯车队身上，揭幕站后
它积10分，暂处车队榜第三位，较上赛
季跑完全部分站却还是“鸭蛋”的情况
可好上太多了。
“我认为法拉利的引擎是现在赛

道上最好的引擎。”哈斯车队领队施泰
纳在接受采访时说道。此前五个赛季
都在驾驶梅赛德斯赛车，如今转到阿
尔法 ·罗密欧车队的博塔斯也表示，
“法拉利在这一点（动力单元）上做得
很好。”
另外必须要提一句的是，在经由

规则升级后，如今已被最后定稿的动
力单元将使用至2025赛季结束。除非
出现被国际汽联认可的严重稳定性问
题，不然研发需处于严格冻结状态。在
如此情况下，梅赛德斯、红牛-本田阵
营的车队该如何自救呢？这也会是下
一阶段的看点。
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第66位首秀得分者

关于周冠宇是“中国F1第一人”
“中国第一位F1正式车手”的认定，其
实自去年11月阿尔法 ·罗密欧车队官
宣签约至今，早已被翻过来倒过去地
重复了许多遍，故此处不再赘述。想要
客观评价他在F1新秀赛季首秀上的表
现，还是从国际视野入手为宜。
“这太神奇了，我都快说不出话来

了。这是一场让人情绪起伏很大的比
赛，比赛的过程是如此激烈，它不仅表
现在身体上，也表现在心理上。能够在
新秀赛季获得积分，这在一年前或者
两周前，都还只是我的梦想。”周冠宇
在赛后采访时说，他感觉一切都来得
太快了，巴林站正赛日的这一天会让
他牢记终身。

对刚进入F1的“菜鸟”们来说，想
要在新秀赛季中拿分是一件有挑战的
事。比如，“车王”之子米克 ·舒马赫，虽
然他比周冠宇早一年进入F1，但迄今
的F1职业生涯总积分仍为零。还有一
些车手，由于各式各样的原因，可能在
实现“破零”目标前就出局了。俄罗斯
富豪之子马泽平就是最新鲜的案例。

在新赛季开幕前的一次采访中，
周冠宇对自己即将身处的局面有过一
次冷静、客观的分析。“当你成为一名
F1车手，肯定会有压力，因为全世界都
可能关注你，他们会看到你犯下的任
何错误。所以，我必须尽可能少地犯
错，要尽可能快地步入正轨。”
实际上，周冠宇在巴林站上的表

现仍带有一些明显的新人短板，如今
花团锦簇的海量褒奖，相当程度上还
是以结果论英雄。
比如，在巴林站正赛起步后的第

一弯，周冠宇由于车轮打滑，一下子从
发车时的第15位跌到了第19位。“比赛
很紧张。我在第一个弯道出现了问题，
但我随后意识到必须及时调整状态。”
又比如，若不是两辆处在前排位置的
红牛赛车于比赛末段先后退赛，那周
冠宇也升不到分站第10名，更成不了
首秀即拿分的幸运儿。
巴林站后，周冠宇和阿尔法 ·罗密

欧车队兴奋地庆祝了一番，与此同时，
他们对之后几站分站赛的展望反而
“由攻转守”，显得克制了。那么，就还
是来听听这位中国车手在赛季开幕前
是怎么说的吧。“总的来说，我希望能
在积分榜上有所收获，这说的不仅是
一次，而是希望能有更多次。”

2022赛季的分站设置多达23站，
且为了与11月21日在卡塔尔多哈开幕
的足球世界杯呼应，F1本赛季的收官
日（阿布扎比站正赛）被确定在11月20
日，所以赛程密度会非常高。本周末，
“背靠背”的赛季第二站将在沙特吉达
赛道举行。

往近十年里瞧，无论是“中国即将
拥有第一位F1正式车手”，还是“F1有
望迎来第一支中国车队”，抑或是“中
国有可能出现第二个分站举办城市”，
类似F1与中国市场愈发亲近的消息，
总会时不时地刷着存在感。谁能想到
如今的现实情况是，22岁的周冠宇不
仅让“中国第一位F1正式车手”的目标
实现了，还已经拿到了第一个积分，但
是———想在国内看一场F1比赛实况的
难度却变大了。

上周末的赛季揭幕站巴林大奖

赛，中国大陆地区仅有上海和广东的
两家电视机构进行了直播，央视与在
近些年中声势浩大的网络平台竟是
齐齐“隐身”了。这件事听起来有点不
可思议，却真实发生了。明明在之前
几个赛季中，F1在国内的直播已呈现
出电视与网络平台齐迈步的态势，为
何在拥有了周冠宇这一醒目中国元
素的2022赛季，情况反倒急转直下了
呢？
根本原因，还是一个“利”字。价码

没谈拢，自然拿不到版权，也做不了实

况直播。
从美国自由媒体集团全面接管

F1后，它在赛事版权上向中国市场打
出的牌主要是“用相对低廉的价格来
培育市场”。所以在过去几个赛季中，
大家可能明显感觉到，从传统的电视
平台到新崛起的网络平台，“能看F1
直播的地方变多了”。即便在惯例要
收取会员费的网络平台上，也推出过
“排位赛收费+正赛免费”的专门套
餐。

但显然，在2022赛季这个新的合

约期里，情况发生了一些变化，在买
方报价与卖方预期值暂未达成一致
的情况下，关于版权购买的谈判还在
拉锯中。截至发稿，无论央视还是之
前与F1保持合作的腾讯平台，都还没
有把本周二赛季第二站沙特大奖赛
的直播放入到节目表中。而从过往经
验来看，据称“很难为F1版权付出高于
100万美元价格”的腾讯，它比较有可
能的做法还是与多家平台联手来分
摊成本，进而拿下版权。

1950年是F1办赛的起始之年， 从那个起点到上周日结
束的巴林大奖赛，先后共有771位车手参加过正赛。 其中，有
199人在F1首秀即跻身分站前十名，而具体到获得积分的话
（受规则变动影响， 并非每个赛季的分站第十名都可获得积
分）， 首秀即得分的幸运儿则有66人。 周冠宇就是这第66

位。 本版撰稿 本报记者 章丽倩

很激动
很骄傲1第一人

第一场

第一分

价格没谈拢 央视和网络平台没转播

此战牢记终生

法拉利引擎得道
同阵营者成新贵

我总是说，我应该
出现在这里，我想我证
明了这一点， 这一天
我永远不会忘记。 我
不知道（超车）这种
信 心 是 怎 么 来
的， 但我认为这
源于我获得积
分的渴望 。

言语已无法
表达内心
的感受 ，

我 很 激
动 ， 很
骄傲。
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在周冠宇惊喜首秀的背后，人们可
以看到阿尔法·罗密欧赛车在整体性能
上的大幅提升……


